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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
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Ocho columnas 
 

 
 

 

CFE reserva por dos años expediente de apagón por pastizal 
Tras falsificar reporte sobre un incendio para justificar el corte de energía, que en 
diciembre dejo a 10.3 millones sin luz, ahora argumenta riesgos de seguridad para 
no abrir datos 

 

 
Protegen red de contrabando 
Indagan vinculación del Gobierno de Tamaulipas 

 

 

Cierra filas IP contra reforma a Ley Eléctrica 
CCE. Habrá litigios internacionales y amparos colectivos 
 

 

Ventas minoristas bajaron casi 10% en 2020; retroceden al nivel de hace 
6 años 
Ventas online por catálogo y de salud, las que crecieron 
 

 
Pactan México y Argentina crear eje estratégico en AL 
Fortalecer la alianza contra la crisis por el Covid, entre objetivos 
 

 
Conectan a García Cabeza de Vaca con el narco desde 2004 
Crimen organizado. Presume la Fiscalía vínculos del panista con Yarrington y con el 
cártel del Golfo para campañas; el gobernador va a San Lázaro y alega “persecución 
desde el Palacio” 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Pondrán lupa a los gastos de candidatos 
UIF indaga 10 casos de financiamiento ilícito 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Persecución es venganza de AMLO: Cabeza de Vaca 
El Gobernador de Tamaulipas se presentó ante diputados; afirma que la demanda 
de desafuero es política, por la exhibida que le dio a la CFE y a su documento apócrifo 
sobre el incendio para justificar el apagón 

 

La Razón 
Se enreda Insabi con contrataciones Covid; dice que son 18 mil, 15 mil y 
11 mil 
Y vence en marzo contrato de 10 mil médicos, enfermeras… 
 

 
Gastan de más 20 gobiernos estatales 
Informe del IMCO 
 

 
FGR ha recuperado 485 mdp, de procedimientos penales federales 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Gas natural al doble 
Registra aumento hasta del cien por ciento la tarifa del energético en la CDMX; 
Diputados locales piden frenar el alza 

 

 

Es persecución desde Palacio: Cabeza de Vaca 
No les gustó que exhibiéramos la falsificación de la CFE de documento en el apagón, 
dice 
 

   
FGR: Hay pruebas contra Cabeza de Vaca; no es político 
No perseguiremos a nadie; si hay una denuncia de corrupción no se tapará a nadie 
sea quien sea: AMLO 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Garantizado, abasto de energía a precios justos: AMLO (La Jornada, Fabiola 

Martínez, p. web). 
Al manifestar su beneplácito por la aprobación de la reforma a la ley eléctrica en la 
Cámara de Diputados, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que ese marco 
legal dará la seguridad de que no habrá apagones y tampoco aumento a las tarifas sino 
garantía de suministro a precios justos. 
El objetivo de la reforma abundó, es así de claro: fortalecer la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), aunque a algunos eso no les gusta y quisieran ponerla en el mismo 
nivel que (la compañía española) Iberdrola o a Pemex con (la estadunidense) Shell, 
“pero no es lo mismo que lo mesmo”, expresó. 
Es necesario, subrayó el mandatario, fortalecer a las empresas de la nación para ser 
independientes, por lo que no temió la eventual defensa de la constitucionalidad de la 
reforma en el Poder Judicial. 
Reiteró que México no es tierra de conquista, así que váyanse a robar a otra parte. 
También dijo que a partir del fortalecimiento de la CFE y de Pemex se acaban los 
gasolinazos, los aumentos desmedidos que había al precio de la luz durante el periodo 
neoliberal. 
Celebra rectificación de la ASF 
En cuanto a la rectificación de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) respecto al 
costo que tuvo la cancelación del aeropuerto de Texcoco, el mandatario rechazó que su 
gobierno haya doblado al organismo, como dijo en plan de “festín, en temporada de 
zopilotes, la prensa corrupta, celebrando que supuestamente ya nos habían descubierto 
en una falsedad. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/25/politica/010n2pol) 
 

Salud advierte a escuelas que las condiciones no son idóneas para 
regresar a las aulas (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
Ricardo Cortés, director de Promoción de la Salud, descartó que se vaya a sancionar a 
las escuelas privadas que decidan iniciar clases presenciales a partir del próximo 1 de 
marzo. Sin embargo, advirtió del riesgo para maestros, alumnos y sus familias ante la 
pandemia de Covid-19. 
En conferencia de prensa en Palacio Nacional para dar a conocer el reporte técnico 
diario avance de la pandemia del nuevo coronavirus en México, el funcionario dijo que 
las autoridades de salud no pueden impedir las clases presenciales, y en todo caso sólo 
atender los eventuales brotes de Covid-19 que se presenten. 
Recordó que a pesar de que ya inició la vacunación de personas adultas mayores en 
México, por ahora las condiciones no son las idóneas para el regreso a clases 
presenciales. 
“Si las condiciones no son las idóneas para volver, debemos entender que lo mejor es 
no hacerlo, y es lo mejor para toda la comunidad educativa, empezando por el personal 
docente, seguido de los alumnos y también sus familias. No existe ninguna sanción, 
pero la responsabilidad que se tiene al no seguir las recomendaciones de aguantar, de 
esperar a que las condiciones epidémicas sean más favores, pude tener consecuencia 
en la salud de las personas que asisten a esas escuelas”, mencionó. 
Planteó que para el regreso a clases presenciales en las escuelas públicas del país 
existe un lineamiento para cuando sea conveniente y para atender los eventuales brotes 
de coronavirus. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/25/politica/010n2pol
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Cabe destacar que la Asociación Nacional de Escuelas Particulares (ANEP) anunció la 
semana pasada que sus colegios abrirán para el regreso a clases presenciales a partir 
del 1 de marzo de manera opcional para los padres que quieran enviar a sus hijos al 
colegio. “Tenemos el derecho de impartir educación de acuerdo al artículo tercero 
constitucional y nadie nos puede restringir estos derechos”, ha dicho Alfredo Villar, 
presidente de la ANEP. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Salud-advierte-a-escuelas-que-las-
condiciones-no-son-idoneas-para-regresar-a-las-aulas-20210224-0128.html) 
 

Pondrán lupa a los gastos de candidatos; UIF indaga 10 casos de 
financiamiento ilícito (Excélsior Lindsay H. Esquivel, p. web). 
Las autoridades financieras reforzaron la prevención del uso de recursos de procedencia 
ilícita durante este proceso electoral. 
Por medio de una guía, el sistema bancario pondrá especial atención en actividades 
inusuales de candidatos, precandidatos, militantes de partidos políticos, dirigentes 
partidistas, servidores públicos e incluso líderes sindicales. 
Arturo Herrera, secretario de Hacienda, explicó que la banca y las instituciones 
financieras podrán reportar en 24 horas movimientos bancarios sospechosos de estas 
personas, incluyendo sus familiares o colaboradores. También, lo que tenga que ver con 
emisión de facturas, transferencias internacionales o movimientos con operaciones de 
algún estado sin concordancia para el que compiten en la elección. 
La actividad inusual será reportada a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, que 
a su vez enviará el reporte a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). 
Santiago Nieto Castillo, titular de la UIF, detalló que en cada proceso electoral hay un 
incremento de 6% en el uso de dinero en efectivo durante las campañas. 
El funcionario reveló que presentaron tres denuncias ante la Fiscalía General de la 
República por presuntas irregularidades en el actual proceso e investigan diez casos de 
posible financiamiento ilícito a candidaturas. 
SEÑALES DE ALERTA: 

• Los recursos con los que se liquidan operaciones provienen de personas 
diferentes al titular o beneficiario. 

• Los montos operados en las cuentas de los clientes o usuarios se consideran 
inusualmente altos. 

(https://www.excelsior.com.mx/nacional/pondran-lupa-a-los-gastos-de-candidatos-uif-
indaga-10-casos-de-financiamiento-ilicito) 
 

Cierra filas la IP contra reforma a Ley Eléctrica (El Financiero, Leticia Hernández, p. 

web). 
El sector privado cerró filas contra la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica al afirmar 
que elevará el costo de suministrar la energía en 63 mil millones de pesos al año, 
además de un efecto inflacionario, daño a la inversión ante la falta de certeza jurídica, y 
desataría una ola de amparos y litigios internacionales, señalaron organismos 
empresariales en conferencia conjunta. 
“Se traduce en un costo adicional de 63 mil millones de pesos anuales, ¿Quién lo va a 
pagar? No sabemos, esa decisión la toma el Estado, los puede pagar a través de 
subsidios o a través de mayores tarifas a los agentes económicos, y si los agentes 
económicos reciben electricidad más cara, tendrán que trasladarlo a los precios al 
consumidor”, señaló Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE). 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Salud-advierte-a-escuelas-que-las-condiciones-no-son-idoneas-para-regresar-a-las-aulas-20210224-0128.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Salud-advierte-a-escuelas-que-las-condiciones-no-son-idoneas-para-regresar-a-las-aulas-20210224-0128.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pondran-lupa-a-los-gastos-de-candidatos-uif-indaga-10-casos-de-financiamiento-ilicito
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pondran-lupa-a-los-gastos-de-candidatos-uif-indaga-10-casos-de-financiamiento-ilicito
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De acuerdo con datos del Programa de Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional 
(Prodesen), el 75 por ciento del consumo eléctrico en México se da por las empresas 
micro, pequeñas, medianas y grandes; y el 25 por ciento por los hogares, por lo que 
cuando el gobierno habla de que mantendrá las tarifas eléctricas, la preocupación del 
sector privado es que sea parejo. 
“Esperamos que se hable de mantenerlas para todos los consumidores en el país. Si se 
va a sostener el valor de las tarifas se deberán sostener del cien por ciento. Todos 
debemos de tener una tarifa eléctrica mejor”, advirtió Salazar. 
Pegaría en tiendas y alimentos 
En el campo mexicano, para la producción de alimentos, el costo de la energía es un 
elemento fundamental y en muchos casos es el factor de rentabilidad y competitividad, 
dijo Luis Fernando Haro, director general del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). 
“Nos preocupa que las tarifas se puedan elevar y por ende, los costos o los subsidios 
que cada vez son más escasos, dejen de existir y encarece de manera importante el 
uso de este energético”, indicó el directivo, además de que “es una señal de desaliento 
para futuras inversiones extranjeras”. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/cierra-filas-ip-contra-reforma-a-ley-electrica) 
 

Deficiencias energéticas pegan a los ocupantes de naves industriales y 
malls (El Financiero, Fernando Navarrete, p. web). 
Los cortes de energía eléctrica y el desabasto de gas natural en el norte y centro del 
país, ocasionaron que hasta 80 por ciento de los inquilinos de parques industriales y 
centros comerciales de firmas como Finsa, Fibra Uno, Prologis, Fibra Mty y Planigrupo 
detuvieran sus operaciones la semana pasada en las zonas afectadas, lo que muestra 
la falta de capacidad y confiabilidad de la infraestructura energética de México, 
advirtieron expertos. 
“Nos preocupa que la oferta de energía eléctrica no cumpla con los tiempos que exigen 
las empresas para operar, ya que puede ser un factor determinante para una inversión 
a largo plazo en México. La falta de capacidad y confiabilidad de la infraestructura inhibe 
la capacidad productiva de las empresas”, aseveró Sergio Argüelles, CEO de la 
desarrolladora de naves industriales Finsa. 
En el caso de Finsa, el apagón y el desabasto de gas natural afectó a 17 de los 22 
parques industriales que opera en el norte del país, desde Chihuahua hasta Tamaulipas. 
“Estamos hablando que casi el 80 por ciento de la operación que tenemos en México 
sufrió o sigue sufriendo afectaciones en su producción. El embate más fuerte ha sido 
para las empresas que se dedican a la inyección de plásticos, termoformados y el sector 
automotriz que requiere mucha energía para la manufactura”, dijo el CEO de Finsa. 
Agregó que en total son más de 220 plantas afectadas, de las cuales cerca del 35 por 
ciento son autoparteras como Carrier, Daimay, Seohan, Inteva, Autoliv, entre otras.  
Opinó que se debería facilitar la generación de energía en sitio para dar continuidad a 
las operaciones dentro los parques industriales.  
Jorge Pigeon, vicepresidente de Mercados de Capital y Relación con Inversionistas de 
Fibra Uno (FUNO), que desarrolla inmuebles de uso industrial, comercial y de oficinas, 
informó que ‘el apagón’ de la semana pasada afectó a 23 de sus 144 clientes en el norte, 
en Matamoros, Reynosa, Laredo, Saltillo, Juárez, Chihuahua y Monterrey, sin embargo, 
a la fecha el problema del suministro eléctrico quedó casi resuelto. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/deficiencias-energeticas-pegan-a-los-
ocupantes-de-naves-industriales-y-malls) 
 

https://elfinanciero.com.mx/economia/cierra-filas-ip-contra-reforma-a-ley-electrica
https://elfinanciero.com.mx/empresas/deficiencias-energeticas-pegan-a-los-ocupantes-de-naves-industriales-y-malls
https://elfinanciero.com.mx/empresas/deficiencias-energeticas-pegan-a-los-ocupantes-de-naves-industriales-y-malls
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Acusaciones en mi contra son persecución política de Palacio Nacional: 
Cabeza de Vaca (Animal Político, Redacción, p. web). 
Francisco Javier García Cabeza de Vaca, gobernador de Tamaulipas, aseguró que las 
denuncias en su contra son producto de una persecución política ordenada desde 
Palacio Nacional. 
“Estas denuncias que se están presentando a la Cámara de Diputados no son producto 
de la casualidad, son producto de una persecución política de Palacio Nacional”, dijo el 
gobernador panista en conferencia desde San Lázaro. 
Pidió conocer las acusaciones para tener una defensa justa y adecuada. “Si hay algún 
delito que he cometido, probablemente sea el no haberme sometido a este gobierno 
federal”, sostuvo. 
Este martes, se dio a conocer que la Fiscalía General de la República (FGR) presentó 
una solicitud de declaratoria de procedencia contra el gobernador por la probable 
comisión de los delitos de delincuencia organizada, operaciones con recursos de 
procedencia ilícita y defraudación fiscal equiparada. 
En conferencia, Cabeza de Vaca dijo que el gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador está molesto porque su gobierno exhibió a la CFE por haber presentado 
un documento apócrifo en diciembre pasado, cuando ocurrió un apagón que afectó a 
varios estados. 
El mandatario tamaulipeco acudió a la Cámara de Diputados este miércoles para 
conocer los términos de la solicitud de declaratoria de procedencia que llegó al poder 
legislativo. 
También dijo que el gobierno federal está molesto porque defienden “la generación de 
energías limpias y renovables, y están molestos porque soy uno de los fundadores de 
la Alianza federalista que ha alzado la voz en contra de las arbitrariedades del gobierno 
federal”. 
El gobernador aseguró que defenderá su honra y la de su familia. 
PAN respalda al gobernador 
Sobre el asunto, el Partido Acción Nacional (PAN) respaldó al gobernador y dijo que la 
acusación se da en un contexto electoral, además de un ambiente de polarización y 
hostigamiento del gobierno en contra de la oposición. 
(https://www.animalpolitico.com/2021/02/acusaciones-en-mi-contra-son-persecucion-
politica-de-palacio-nacional-cabeza-de-vaca/) 
 

Giran orden de aprehensión contra Raúl Beyruti, El rey del outsourcing (La 

Jornada, Gustavo Castillo García, p. web). 
La Fiscalía General de la República (FGR) obtuvo una orden de aprehensión en contra 
del empresario Raúl Beyruti, El rey del outsourcing, y lo acusa de cometer delincuencia 
organizada, operaciones con recursos de procedencia ilícita y defraudación fiscal. 
El mandamiento judicial fue librado por un juez de control con sede en el estado de 
México, por lo que Beyruti y al menos seis de sus colaboradores que enfrentan los 
mismos cargos serían encarcelados en el Centro Federal de Readaptación Social 
(Cefereso) número uno, que se localiza en Almoloya de Juárez. 
Beyruti es presidente de GIN Group, considerada la mayor empresa de subcontratación 
en el país, y accionista en otras 90 compañías que son investigadas por participar en 
operaciones de facturación falsa. De acuerdo con funcionarios ministeriales, las 
acusaciones se sustentaron en los señalamientos que realizó la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF), tras detectar esquemas mediante los cuales se realizaron operaciones 
con recursos de procedencia ilícita que podrían superar 30 mil millones de pesos. 

https://www.animalpolitico.com/2021/02/acusaciones-en-mi-contra-son-persecucion-politica-de-palacio-nacional-cabeza-de-vaca/
https://www.animalpolitico.com/2021/02/acusaciones-en-mi-contra-son-persecucion-politica-de-palacio-nacional-cabeza-de-vaca/
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La carpeta de investigación fue integrada por la Subprocuraduría Especializada en 
Investigación de Delincuencia Organizada (Seido) y hace una semana que solicitó la 
orden de captura en contra del empresario y algunos de sus socios que se 
desempeñaban como operadores en compañías dedicadas al outsourcing, entre ellos 
Juan Carlos López Gálvez, Mónica Lucero Luna y Luis Humberto García. 
Todos los señalamientos y pruebas se integraron a la carpeta de investigación 
FED/SEIDO/UEIORPIFAM/CDMX993/2017, a raíz de una denuncia realizada por la 
Unidad de Inteligencia Financiera; sin embargo, fue hasta esta administración federal 
que la reiteración de la UIF y nuevas pruebas obtenidas de la fiscalización de empresas 
factureras y otras dedicadas a la subcontratación de personal como un esquema de 
evasión fiscal, que la Seido determinó ejercitar acción penal, indicaron funcionarios 
federales. 
En diciembre pasado, el titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo, declaró en entrevista 
con La Jornada: “se está investigando y se han presentado 53 denuncias, 30 
relacionadas con empresas fachadas y 15 vinculadas con empresas factureras, aunque 
estamos trabajando 43 adicionales que nos mandó el SAT. Tenemos ocho sobre 
outsourcing, que incluyen al Grupo GIN (del empresario Raúl Beyruti)”. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/25/politica/003n1pol) 
 

Vacunan a casi 20 mil personas en Iztacalco, Xochimilco y Tláhuac (La 

Jornada, Rocío González Alvarado, p. web). 
Con la aplicación de 19 mil 737 dosis concluyó el primer día de vacunación del biológico 
Sputnik V para los adultos mayores residentes de las alcaldías Iztacalco, Tláhuac y 
Xochimilco, lo que representó 93 por ciento de la meta establecida, que era de 21 mil 
121 en el primero de los 10 días de la campaña. 
De acuerdo con el reporte de las autoridades capitalinas, se aplicaron 7 mil 630 vacunas 
en Tláhuac, 5 mil 473 en Iztacalco y en Xochimilco 6 mil 634. 
Después de realizar un recorrido de supervisión por las distintas sedes, la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, expresó que con la instalación de las macrounidades de 
vacunación se mejoró la organización, por lo que no se registraron filas después de la 
apertura de los centros y el tiempo de espera osciló entre media hora y 40 minutos. 
De hecho, adelantó que en las siguientes alcaldías, independientemente del tipo de 
vacuna que se aplique, se evalúa continuar con este esquema, que dependerá del 
número de adultos mayores que podrían recibir la dosis por día, por lo que incluso ya 
revisan qué lugares estarían disponibles. 
Sheinbaum detalló que al concluir la aplicación de las 200 mil dosis del biológico ruso 
en esta etapa se habrá inmunizado a 20 por ciento de los adultos mayores de la Ciudad 
de México que viven en seis alcaldías. 
El coordinador de atención integral a la salud en el primer nivel del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), Manuel Cervantes Ocampo, indicó que se tiene el registro de 
dos personas que tuvieron reacciones muy leves y se trataron sin ningún problema, así 
como una persona de 90 años –que no alcanzó a vacunarse–, ya que se desmayó y 
tuvo que ser trasladada a un hospital. 
Durante el plan nacional de vacunación en la ciudad, personal del programa Ponte Pila 
atendió a las personas con ejercicios de activación física mientras esperaban a que se 
les aplicara el biológico, con la participación de 600 promotores en las seis sedes, que 
se mantendrán hasta concluir esta etapa. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/02/25/capital/032n1cap) 
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Juez anula medida migratoria de Biden (Excélsior, Agencia, p web). 
Un juez federal de Estados Unidos prohibió indefinidamente que el gobierno del 
presidente Joe Biden aplace 100 días las deportaciones. 
El juez federal de distrito Drew Tipton emitió una orden judicial preliminar solicitada por 
Texas, que alegó que la medida violaba la ley federal y podría suponer costos 
adicionales para el estado. 
Biden propuso una moratoria a las deportaciones, como parte de su paquete de medidas 
migratorio. 
Tipton, quien fue nominado por Trump, dictaminó que la moratoria violaba la ley federal 
sobre procedimientos administrativos y que Estados Unidos no había demostrado por 
qué estaba justificada. 
El fallo del juez no exigía que las deportaciones se reanudan a su anterior ritmo. 
Las agencias migratorias tienen amplia libertad para ejecutar las expulsiones y procesar 
los casos. 
En este contexto, el gobierno de Biden ha seguido expulsando a migrantes bajo un 
proceso separado iniciado por funcionarios de Trump, que invocaron la ley de salud 
pública por la pandemia del coronavirus. 
La batalla legal por el veto a las deportaciones es un temprano indicio de la oposición 
republicana a las prioridades migratorias del gobierno demócrata. 
En su gobierno, Donald Trump firmó un decreto que prohibía viajar al país a personas 
de siete países de mayoría musulmana, lo que sembró el caos en los aeropuertos. 
Los grupos legales denunciaron con éxito el caso ante los tribunales para frenar su 
puesta en marcha. 
Los cruces hacia Estados Unidos de los acogidos al Programa de Protección al Migrante 
(o Quédate en México) iniciaron a cuentagotas el 19 de febrero desde Tijuana a San 
Diego, con grupos de sólo 25 personas al día. 
(https://www.excelsior.com.mx/global/juez-anula-medida-migratoria-de-biden/1434666) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Denuncia invasión de terreno (Diario de Yucatán, Megamedia, p. web). 
Jueves 25 febrero 2021 
Yucatán. - El ejidatario Juvencio Chan Castillo pide la intervención de la Procuraduría 
Agraria, pues afirma que otro ejidatario está invadiendo sus tierras y el comisario ejidal 
se niega a intervenir porque es amigo del invasor y pertenecen al mismo partido político. 
Chan Castillo, de 53 años, señala que no quiere problemas, pero no está dispuesto a 
permitir que se apropien del terreno donde trabaja desde hace años. 
Explicó que hace unos años, Herminio Ek Valle donó una hectárea de terreno al 
programa de Sembrando Vidas sin el consentimiento de los ejidatarios, pues no hubo 
asamblea para anunciar la donación y no se contó con la autorización de los 650 
ejidatarios de la comunidad. 
“En ese entonces el ingeniero a cargo del programa le preguntó en reiteradas ocasiones 
si no tendría problemas para hacer la donación y el señor dijo que no, fue así que se 
ocupó ese espacio para el vivero para la producción de plántulas que le servirá a los 
beneficiarios de ese programa”, indicó. 
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“El terreno donde trabajo está junto al terreno donado, pero Ek Valle, al ver que ya se 
había perforado un pozo para el vivero, quiere aprovechar ese espacio y comenzó a 
invadir el lugar donde trabajo”, agregó el ejidatario. 
“Aunque le manifesté mi inconformidad comenzó a desmontar un espacio de monte que 
dejé de reserva. 
“El ejido es de uso común y los ejidatarios tienen el espacio que trabajan por usos y 
costumbres, pero no se puede ni se debe de hacer lo que este señor está haciendo. Ese 
terreno que está invadiendo es donde estoy posesionado desde hace muchos años y 
no puede llegar solo así para establecerse, sobre todo porque lo estoy trabajando. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/denuncia-invasion-de-terreno) 
 

Protestan ejidatarios de Michoacán en Tribunal Agrario en Zihuatanejo 
(Quadratin Guerrero, Rogelio Cendejas, p. web). 
Miércoles 24 febrero 2021 
Guerrero. - Ejidatarios de Lázaro Cárdenas, Michoacán, se manifestaron en el Tribunal 
Unitario Agrario (TUA), Distrito 52 de esta ciudad y puerto, para exigir la convocatoria 
para renovar la mesa directiva que no se ha hecho desde hace cuatro años a raíz de un 
conflicto. 
Este miércoles, un grupo de 15 comuneros del ejido Melchor Ocampo, del puerto 
industrial, se trasladaron a esta ciudad y puerto para llevar a cabo una protesta contra 
las autoridades del tribunal agrario pues durante todo ese tiempo “han estado jugando 
con dos grupos” de ese núcleo ejidal. 
Alrededor de las 14 horas y portando varias pancartas con las consignas del grupo 
inconforme, los ejidatarios demandaban al TUA solución al conflicto, pues desde 2017 
han venido pidiendo se lleve a cabo la elección de la nueva mesa directiva, sin ninguna 
respuesta al respecto. 
“No tenemos una mesa directiva legítima desde hace cuatro años, pues las autoridades 
(de la Procuraduría y Tribunal agrarios), están jugando con los dos grupos y por lo tanto 
no tenemos un representante legal”, explicó la tesorera suplente del ejido, Eleuteria 
Rosales Solano. 
Reveló que en febrero o marzo de 2017 en la Casa Ejidal se llevó a cabo una asamblea 
con asistencia de más de 300 ejidatarios y en presencia del Registro Agrario Nacional 
(RAN), y de la Procuraduría Agraria (PA) y eligieron su mesa directiva legalmente 
constituida. 
Sin embargo, puntualizó que un grupo espurio en un salón privado con una gran minoría 
de miembros hicieron otra asamblea de manera ilegal para poner sus dirigentes, pero 
sin la presencia de ninguna autoridad agraria, solamente ante un notario, cuya acta fue 
aceptada y reconocida en la PA y el TUA. 
(https://guerrero.quadratin.com.mx/protestan-ejidatarios-de-michoacan-en-tribunal-
agrario-en-zihuatanejo/ 
Información también disponible: 
 

- Ejidatarios de Michoacán se manifiestan en TUA de Zihuatanejo 
(Estéreo Vida 90.5, Redacción, p. web). 

Miércoles 24 febrero 2021 
Guerrero. - Campesinos del Ejido Melchor Ocampo del estado de Michoacán, se 
manifestaron en el Tribunal Unitario Agrario número 52 de Zihuatanejo, para exigir que 
la Procuraduría Agraria publique la convocatoria para elegir un represéntate. 
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Un aproximado de 15 personas del municipio de Lázaro Cárdenas, Michoacán, se 
manifestaron en el tribunal, ubicado en la colonia El Limón, porque manifestaron desde 
hace cuatro años el tribunal no le ha podido resolver la orden a la Procuraduría Agraria 
para que emita las convocatorias para elegir al comisariado ejidal. 
El ejidatario, J. Isabel Ponce López, declaró que hay casos en puerta que no se pueden 
solucionar porque no hay un comisario ejidal, hizo mención que en reiteradas ocasiones 
han acudido al tribunal, pero no les resuelven de manera favorable, por eso ahora se 
manifestaron. 
Los manifestantes, fueron atendidos por el secretario de acuerdos, Víctor Manuel Salas 
Martínez, quien les explico que no se ha podido proceder porque hay un juicio de amparo 
en la Procuraduría Agraria que no permite hacer la convocatoria, pero en cuanto se 
resuelva, se emitirá el edicto para que se pueda elegir a un nuevo representante. 
El campesino, puntualizó que son 500 ejidatarios del Ejido Melchor Ocampo, que están 
desde hace cuatro años en espera de tener un representante y solo han encontrado 
trabas por   la Procuraduría Agraria. 
https://estereovida.mx/ejidatarios-de-michoacan-se-manifiestan-en-tua-de-
zihuatanejo/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Avanza Transístmico, pero sin acreditar consultas indígenas (El Universal, 

Redacción, p. web). 
Jueves 25 febrero 2021 
Oaxaca. - El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, proyecto insignia del 
gobierno para detonar el desarrollo en el sureste del país, avanza sin que se pueda 
acreditar la realización de consultas a los pueblos indígenas... sin un diagnóstico que 
permita dimensionar su impacto en la población de 79 municipios de Oaxaca y 
Veracruz... sin planeación presupuestaria sobre recursos, responsabilidades y tiempos 
de ejecución de sus objetivos prioritarios, y sin que haya certeza sobre la factibilidad de 
los planes de infraestructura ferroviaria. 
Lo anterior es parte de las conclusiones de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), 
publicadas en su Informe sobre la Cuenta Pública 2019, en el cual, tras haber recibido 
en enero de 2021 las respuestas del órgano auditado, determinó mantener una serie de 
14 recomendaciones sobre el proyecto, a fin de que se garantice un impacto real del 
mismo. De acuerdo con la Auditoría de Desempeño 2019-1-47AYH- 07-0257-2020 257-
DE, no hay evidencia que respalde que se hayan ejecutado las 21 asambleas, pero, 
sobre todo, que se haya cumplido con el objetivo de la consulta: acreditar la participación 
de comunidades indígenas en la toma de decisiones. 
Tras haber revisado las cinco fases de dicho proceso, la ASF determinó que en ninguna 
de ellas hay evidencia que respalde que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), en coordinación con el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), haya 
cumplido con las Asambleas Regionales Consultivas que afirma haber realizado el 30 y 
31 de marzo de 2019. 
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“No se proporcionó evidencia documental que acreditara las actividades realizadas en 
2019 para dar cumplimiento a los procedimientos, etapas y acuerdos previstos en las 
Asambleas Regionales Consultivas; ni las convocatorias de las reuniones de 
seguimiento de los acuerdos ni los resultados de la consulta realizada”, señala. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/avanza-transistmico-pero-sin-acreditar-
consultas-indigenas) 
 

México tiene 500 conflictos agrarios; 80% de “gran relevancia”: Sedatu (La 

Jornada, José Antonio Román, p. web). 
Miércoles 24 febrero 2021 
Ciudad de México. En el país se tienen identificados más de 500 conflictos agrarios, 80 
por ciento de ellos de “gran relevancia”, por su impacto social y medio ambiental, señala 
el Programa Estratégico del Registro Agrario Nacional 2021-2024, quien advierte 
también que la cubierta forestal en el país se reduce en casi 90 mil hectáreas al año, 
principalmente por el crecimiento urbano y un aumento de la superficie agropecuaria. 
En su presentación virtual, funcionarios y asesores de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) señalaron que 43.2 por ciento de los 32 mil 203 
núcleos agrarios registrados (ejidos y comunidades) no tienen actualizado sus órganos 
de representación y vigilancia, lo cual causa “severos problemas” en las capacidades 
de gobernanza de la sociedad rural sobre sus territorios, y afecta un mejor desempeño 
de las políticas públicas destinadas al campo. 
Además, en su diagnóstico, advierte que la corrupción se identificó tanto en servidores 
públicos representantes de ejidos y comunidades, como litigantes y gestores.  
“En muchos casos se trataba de funcionarios del sector, quienes ejercían presión y 
hasta violencia y despojo, en contubernio con agentes inmobiliarios para lograr la 
enajenación de tierras ejidales”.  De 74 páginas, el documento indica que en los últimas 
décadas se redujo en 3.5 millones de hectáreas la propiedad social en el país, al pasar 
de 103.2 millones de hectáreas a 99.7 millones. Lo anterior, debido a cientos de miles 
de solicitudes de parcelas y tierras de uso común a propiedad plena del ejidatario titular, 
con lo cual cambia de régimen de propiedad. 
En el evento, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, dijo que el programa busca, 
entre otras cosas, la modernización de mecanismos y procedimientos para atender a 
los ejidos y comunidades, y “dar un ataque frontal a la corrupción”. 
Los cinco objetivos centrales del programa son: otorgar seguridad jurídica y documental; 
modernizar la función catastral y registral, con miras a evitar actos de corrupción; 
garantizar el acceso público al acervo de la historia agraria del país, contribuir a planear 
y ordenar el territorio comunitario regional y nacional, y priorizar la atención a indígenas 
jóvenes mujeres y adultos mayores, respetando sus derechos usos y costumbres. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/24/sociedad/mexico-tiene-500-conflictos-
agrarios-80-de-gran-relevancia-sedatu/) 
 

Refrenda Semarnat su compromiso con la conservación a través de la 
educación ambiental (Gob.mx, Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

Comunicado Núm. 26/21, p. web). 
Miércoles 24 febrero 2021 
Al inaugurar las actividades conmemorativas Día de la Bandera. Identidad nacional y 
biodiversidad, la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa 
Albores González, aseguró que el Gobierno de la Cuarta Transformación cuenta con las 
herramientas para impulsar mejores prácticas que favorezcan la protección de la  
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biodiversidad y la riqueza natural de México para construir entornos sanos, ambientes 
que den vida. 
Señaló que el sector ambiental tiene la capacidad y el entusiasmo para fortalecer la 
cultura de la conservación a través de la educación ambiental, sembrando este 
conocimiento y conciencia en niñas y niños, y en los y las jóvenes, que son guardianes 
de las presentes y futuras generaciones de conservacionistas. 
Albores González reiteró que gobiernos y sociedad deben reforzar y multiplicar, hombro 
con hombro, las alianzas con las comunidades que habitan las áreas naturales 
protegidas, así como el trabajo entre los tres órdenes de gobierno para la aplicación de 
una política de conservación de los ecosistemas. 
El medio ambiente tiene un papel fundamental e histórico para el pueblo de México en 
la construcción de nuestra identidad, plasmada en nuestro lábaro patrio y alimentada 
gracias a nuestros 68 pueblos originarios indígenas y afromexicanos, destacó la 
funcionaria federal. 
Por su parte, el titular de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, Roberto 
Aviña Carlín, indicó que el medio ambiente está directamente relacionado con el 
simbolismo de la bandera, que tiene que ver con la biodiversidad. 
Sostuvo que la riqueza biológica de nuestro país es reflejo de una cultura 
conservacionista, fruto del trabajo conjunto y de la participación social, en la cual las 
comunidades que habitan las Áreas Naturales Protegidas juegan un papel fundamental 
en la conservación y son los principales aliados. 
En su intervención, María de Lourdes Navarijo Ornelas, del Instituto de Biología de la 
UNAM, destacó la importancia de nuestra bandera como símbolo de la identidad 
nacional, ya que plasma el conjunto de valores, orgullos, tradiciones, creencias y modos 
de proceder que definen los principios básicos de un grupo social y fundamentan el 
sentimiento de pertenencia.  
(https://www.gob.mx/semarnat/prensa/refrenda-semarnat-su-compromiso-con-la-
conservacion-a-traves-de-la-educacion-ambiental) 
 

Lamenta Fonatur suspensión de obra nueva del Tren Maya en Yucatán (La 

Jornada, Julio Gutiérrez, p. web). 
Miércoles 24 febrero 2021 
Ciudad de México. La decisión de un juez en Yucatán de suspender “obra nueva” en la 
construcción del Tren Maya fue calificada como “lamentable” por el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur), ya que detiene el desarrollo de la región sureste del país. 
“Lamentamos que ciertos grupos interpongan amparos para detener la reactivación 
económica del sureste”, apuntó. 
Esto, debido a que el martes por la noche se dio a conocer que el Juzgado Tercero de 
Distrito en el estado de Yucatán concedió una suspensión para la construcción de “obra 
nueva” del Tren Maya en los municipios de Mérida, Chocholá e Izamal. 
“Hasta ahora el juzgado ha desconocido el cumplimiento a la ley ambiental del Tren 
Maya, en especial la obtención de una autorización en materia de impacto ambiental, 
por lo que estaremos en espera de que este juicio llegue a instancias más imparciales 
y con mayor conocimiento en el derecho ambiental”, expuso. 
Por ello el Fonatur, organismo encargado de la construcción del proyecto, refirió que los 
juicios al Tren Maya ponen en juego la recuperación económica de Yucatán. 
“Se calcula que el proyecto ha generado 36 mil 859 empleos solo en el proceso 
constructivo en la región. Sin embargo, se estima que si los juicios no retrasan la obra 
se habrían generado al menos el doble de empleos”, detalló. 
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Aclaró que la suspensión concedida en Yucatán no tiene efecto sobre la rehabilitación, 
mantenimiento ni modernización del derecho de vía existente, ni en la ejecución de 
estudios o tramitación de permisos. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/24/economia/lamenta-fonatur-suspension-
de-obra-nueva-del-tren-maya-en-yucatan/) 
 

Juzgado que concedió suspensión a Tren Maya desconoce ley ambiental: 
Fonatur (Forbes México, Redacción, p. web). 
Miércoles 24 febrero 2021 
El Fondo Nacional de Fomento Turístico (Fonatur), entidad responsable del Tren Maya, 
acusó de desconocimiento de la ley ambiental y de falta de imparcialidad al juzgado que 
concedió una suspensión definitiva para ejecutar el proyecto en tres municipios de 
Yucatán. 
En un comunicado, la dependencia resaltó que esperará que el juicio de amparo alcance 
otras instancias con mayor conocimiento del derecho ambiental. 
“Hasta ahora, el Juzgado ha desconocido el cumplimiento a la ley ambiental del Tren 
Maya, en especial, la obtención de una autorización en materia de impacto ambiental, 
por lo que, estaremos en espera de que este juicio llegue a instancias más imparciales 
y con mayor conocimiento en el derecho ambiental. (…) Lamentamos que ciertos grupos 
interpongan amparos para detener la reactivación económica del sureste”, señaló. 
En el comunicado, Fonatur también dijo que continuará las obras de rehabilitación y 
mantenimiento del derecho de vía existente en Yucatán pues el amparo concedido a 
colectivos de esa entidad para detener el proyecto sólo corresponde a obra nueva. 
“La suspensión concedida no tiene efecto sobre la rehabilitación, mantenimiento ni 
modernización del derecho de vía existente, ni en la ejecución de estudios o tramitación 
de permisos, por lo que, las obras del Tren Maya continuarán con normalidad en las 
zonas de Yucatán donde aplica este supuesto, con el compromiso de seguir generando 
empleos y recuperación económica en el estado”, sostuvo la dependencia encargada 
del proyecto de infraestructura emblemático del gobierno de AMLO. 
En el mensaje, también acusó que estos recursos legales interfieren con lo que la 
dependencia considera la recuperación económica de la entidad, pues según 
estimaciones propias de Fonatur, hasta este momento suman 36,859 empleos 
generados en el proceso de la construcción del tren. 
(https://www.forbes.com.mx/politica-juzgado-que-concedio-suspension-a-tren-maya-
desconoce-ley-ambiental-fonatur/) 
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Garantizado, abasto de energía a precios justos: 

AMLO 

Jueves 25 febrero 2021 / Fabiola Martínez 

Al manifestar su beneplácito por la aprobación de la reforma a la ley eléctrica en 

la Cámara de Diputados, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que 

ese marco legal dará la seguridad de que no habrá apagones y tampoco 

aumento a las tarifas sino garantía de suministro a precios justos. 

El objetivo de la reforma, abundó, es así de claro: fortalecer la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE), aunque a algunos eso no les gusta y quisieran ponerla en 

el mismo nivel que (la compañía española) Iberdrola o a Pemex con (la 

estadunidense) Shell, “pero no es lo mismo que lo mesmo”, expresó. 

Es necesario, subrayó el mandatario, fortalecer a las empresas de la nación para 

ser independientes, por lo que no temió la eventual defensa de la 

constitucionalidad de la reforma en el Poder Judicial. 

Reiteró que México no es tierra de conquista, así que váyanse a robar a otra 

parte. 

También dijo que a partir del fortalecimiento de la CFE y de Pemex se acaban 

los gasolinazos, los aumentos desmedidos que había al precio de la luz durante 

el periodo neoliberal. 

 

Celebra rectificación de la ASF 

 

En cuanto a la rectificación de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 

respecto al costo que tuvo la cancelación del aeropuerto de Texcoco, el 

mandatario rechazó que su gobierno haya doblado al organismo, como dijo en 

plan de “festín, en temporada de zopilotes, la prensa corrupta, celebrando que 

supuestamente ya nos habían descubierto en una falsedad. 

¿Qué pasó?, pues la ASF aclaró su error y luego toda esta prensa vendida o 

alquilada a grupos de intereses creados empezó a manejar ayer que yo había 

presionado a la ASF, casi que los había yo torturado, ¿no?, para que se 

retractaran. 

Mencionó que los integrantes de la ASF se equivocaron en sus cuentas y celebró 

que hayan rectificado, pues estaban cargando a la cancelación del aeropuerto 

75 por ciento más. 

En la conferencia de prensa matutina de Palacio Nacional se presentó un informe 

de los decomisos a la delincuencia y el envío de parte de ello al Instituto Nacional 

para Devolver al Pueblo lo Robado. 
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Al respecto, el Presidente anunció una nueva convocatoria para subastar 19 

aeronaves (aviones y helicópteros), con lo que se espera obtener cerca de 500 

millones de pesos. 

Sin embargo, López Obrador destacó que el que no se ha podido vender es el 

avión presidencial, por ser un artefacto de fabricación exclusiva, no en serie, 

hecho por pedido especial. 

Está pendiente todavía, nada más que ha costado trabajo porque como es muy 

exclusivo, no se puede vender; el avión presidencial ahí está. Aprovecho también 

para ofrecerlo, insistió. 
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Salud advierte a escuelas que las condiciones no 

son idóneas para regresar a las aulas 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / Jorge Monroy 

Ricardo Cortés, director de Promoción de la Salud, descartó que se vaya a 

sancionar a las escuelas privadas que decidan iniciar clases presenciales a partir 

del próximo 1 de marzo. Sin embargo, advirtió del riesgo para maestros, alumnos 

y sus familias ante la pandemia de Covid-19. 

En conferencia de prensa en Palacio Nacional para dar a conocer el reporte 

técnico diario avance de la pandemia del nuevo coronavirus en México, el 

funcionario dijo que las autoridades de salud no pueden impedir las clases 

presenciales, y en todo caso sólo atender los eventuales brotes de Covid-19 que 

se presenten. 

Recordó que a pesar de que ya inició la vacunación de personas adultas 

mayores en México, por ahora las condiciones no son las idóneas para el regreso 

a clases presenciales. 

“Si las condiciones no son las idóneas para volver, debemos entender que lo 

mejor es no hacerlo, y es lo mejor para toda la comunidad educativa, empezando 

por el personal docente, seguido de los alumnos y también sus familias. No 

existe ninguna sanción, pero la responsabilidad que se tiene al no seguir las 

recomendaciones de aguantar, de esperar a que las condiciones epidémicas 

sean más favores, pude tener consecuencia en la salud de las personas que 

asisten a esas escuelas”, mencionó. 
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Planteó que para el regreso a clases presenciales en las escuelas públicas del 

país existe un lineamiento para cuando sea conveniente y para atender los 

eventuales brotes de coronavirus. 

Cabe destacar que la Asociación Nacional de Escuelas Particulares (ANEP) 

anunció la semana pasada que sus colegios abrirán para el regreso a clases 

presenciales a partir del 1 de marzo de manera opcional para los padres que 

quieran enviar a sus hijos al colegio. 

“Tenemos el derecho de impartir educación de acuerdo al artículo tercero 

constitucional y nadie nos puede restringir estos derechos”, ha dicho Alfredo 

Villar, presidente de la ANEP. 

Sin embargo, la Secretaría de Educación Pública (SEP) dijo que “el regreso a 

clases presenciales será seguro, ordenado, gradual y cauto, siempre y cuando 

el semáforo epidemiológico esté en verde, y conforme lo determinen las 

autoridades locales, respetando las nueve intervenciones establecidas por las 

autoridades sanitarias y educativas federales”. 
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Pondrán lupa a los gastos de candidatos; UIF 

indaga 10 casos de financiamiento ilícito 

 

Jueves 25 febrero 2021 / Lindsay H. Esquivel 

Las autoridades financieras reforzaron la prevención del uso de recursos de 

procedencia ilícita durante este proceso electoral. 

Por medio de una guía, el sistema bancario pondrá especial atención en 

actividades inusuales de candidatos, precandidatos, militantes de partidos 

políticos, dirigentes partidistas, servidores públicos e incluso líderes sindicales. 

Arturo Herrera, secretario de Hacienda, explicó que la banca y las instituciones 

financieras podrán reportar en 24 horas movimientos bancarios sospechosos de 

estas personas, incluyendo sus familiares o colaboradores. También, lo que 

tenga que ver con emisión de facturas, transferencias internacionales o 

movimientos con operaciones de algún estado sin concordancia para el que 

compiten en la elección. 
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La actividad inusual será reportada a la Comisión Nacional Bancaria y de 

Valores, que a su vez enviará el reporte a la Unidad de Inteligencia Financiera 

(UIF). 

Santiago Nieto Castillo, titular de la UIF, detalló que en cada proceso electoral 

hay un incremento de 6% en el uso de dinero en efectivo durante las campañas. 

El funcionario reveló que presentaron tres denuncias ante la Fiscalía General de 

la República por presuntas irregularidades en el actual proceso e investigan diez 

casos de posible financiamiento ilícito a candidaturas. 

 

SEÑALES DE ALERTA: 

 

• Los recursos con los que se liquidan operaciones provienen de personas 

diferentes al titular o beneficiario. 

• Los montos operados en las cuentas de los clientes o usuarios se 

consideran inusualmente altos. 

• Los recursos provienen de empresas de reciente creación que posean 

grandes volúmenes de operaciones. 

• Empresas contratadas por partidos políticos y candidatos sin objeto social 

definido. 

 

Frenarán posible dinero ilícito en las campañas 

 

Bancos podrán reportar en 24 horas movimientos inusuales de los abanderados 

y sus familiares. 

Las autoridades financieras emitieron una guía para prevenir el uso de recursos 

de procedencia ilícita durante el proceso electoral. Por ello, el sistema bancario 

pondrá especial atención en actividades inusuales de candidatos, precandidatos, 

militantes de partidos políticos, dirigentes partidistas, servidores públicos y hasta 

dirigentes sindicales. 

De acuerdo con el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Arturo 

Herrera, la banca o las instituciones financieras podrán reportar en 24 horas 

movimientos inusuales de estas personas, incluyendo sus familiares o 

colaboradores; también lo que tenga que ver con emisión de facturas, 

transferencias financieras internacionales o movimientos con operaciones de 

algún estado sin concordancia para el que compiten en la elección. 

La actividad inusual será reportada a la Comisión Nacional Bancaria y de 

Valores, quien a su vez enviará el reporte a la Unidad de Inteligencia Financiera 

(UIF). 
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“La observación empírica del fenómeno electoral demuestra que el día de las 

elecciones siempre hay un notable incremento del uso de efectivo”, reconoció 

Arturo Herrera. 

Por su parte, Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, 

detalló que datos publicados por el Banco de México señalan que en cada 

proceso electoral hay un incremento de 6 por ciento en el uso de efectivo durante 

las campañas. Además, “a lo largo de los últimos años se han presentado casos 

relacionados con la coincidencia en aportaciones y donaciones de personas 

físicas y morales con campañas electorales locales o federales, asociaciones 

que reciben dinero de empresas fachada o que distribuyen recursos a partir de 

tarjetas bancarias para financiar campañas electorales”, señaló. 

 

Denuncias en curso 

 

Nieto Castillo reveló que la UIF presentó tres denuncias ante la Fiscalía General 

por presuntas irregularidades en el actual proceso electoral, y también están 

investigando 10 casos de posible financiamiento ilícito a candidaturas, gracias al 

modelo de riesgo de la dependencia. 

Además, se tienen dos investigaciones pendientes, una de ellas relacionada con 

la operación Zafiro, un esquema de empresas fachada que fue utilizado para 

financiar campañas electorales entre 2016 y 2018. 

De acuerdo con el INE, la rendición de cuentas es uno de los pilares 

fundamentales del sistema electoral. Aquel candidato que compruebe y justifique 

el uso de los recursos siempre tendrá mayor legitimidad que aquel que no lo 

haga. Si, además, no se informa sobre los recursos que se utilizan en actos 

políticos a las autoridades fiscalizadoras correspondientes, esta conducta se 

considera un delito. 
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Cierra filas la IP contra reforma a Ley Eléctrica 

 

Jueves 25 febrero 2021 / Leticia Hernández 

El sector privado cerró filas contra la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica al 

afirmar que elevará el costo de suministrar la energía en 63 mil millones de pesos 

al año, además de un efecto inflacionario, daño a la inversión ante la falta de 

certeza jurídica, y desataría una ola de amparos y litigios internacionales, 

señalaron organismos empresariales en conferencia conjunta. 

“Se traduce en un costo adicional de 63 mil millones de pesos anuales, ¿Quién 

lo va a pagar? No sabemos, esa decisión la toma el Estado, los puede pagar a 

través de subsidios o a través de mayores tarifas a los agentes económicos, y si 

los agentes económicos reciben electricidad más cara, tendrán que trasladarlo a 

los precios al consumidor”, señaló Carlos Salazar Lomelín, presidente del 

Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 

De acuerdo con datos del Programa de Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional 

(Prodesen), el 75 por ciento del consumo eléctrico en México se da por las 

empresas micro, pequeñas, medianas y grandes; y el 25 por ciento por los 

hogares, por lo que cuando el gobierno habla de que mantendrá las tarifas 

eléctricas, la preocupación del sector privado es que sea parejo. 

“Esperamos que se hable de mantenerlas para todos los consumidores en el 

país. Si se va a sostener el valor de las tarifas se deberán sostener del cien por 

ciento. Todos debemos de tener una tarifa eléctrica mejor”, advirtió Salazar. 
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Pegaría en tiendas y alimentos 

 

En el campo mexicano, para la producción de alimentos, el costo de la energía 

es un elemento fundamental y en muchos casos es el factor de rentabilidad y 

competitividad, dijo Luis Fernando Haro, director general del Consejo Nacional 

Agropecuario (CNA). 

“Nos preocupa que las tarifas se puedan elevar y por ende, los costos o los 

subsidios que cada vez son más escasos, dejen de existir y encarece de manera 

importante el uso de este energético”, indicó el directivo, además de que “es una 

señal de desaliento para futuras inversiones extranjeras”. 

Para los establecimientos comerciales, la energía eléctrica es el segundo en 

costos después de la mano de obra, señaló Vicente Yáñez, presidente de la 

Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD). 

“Si se decide que el aumento del costo se pague por las empresas, se va a ir 

directamente al precio e inflación y sabemos que el resultado no es bueno”, dijo. 

Por su parte, la industria de servicios, que representaba antes de la pandemia el 

65 por ciento del PIB y proporcionaba 6 de cada 10 empleos, se ha visto 

fuertemente golpeado al no considerarlo como actividad esencial, por lo que se 

debe trabajar juntos en su recuperación, resaltó Nathan Poplawsky, presidente 

de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco) de la Ciudad de 

México. 

“La estrategia debe ser no crear incertidumbre, la certeza es el factor principal 

que buscan los inversionistas”, apuntó. 

 

Piden certeza jurídica 

 

Sofía Belmar, presidenta de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros 

(AMIS), expuso que una vez que la industria aseguradora es el tercer 

inversionista institucional más importante de México con más de 1.3 billones de 

pesos en inversiones, es necesario que sea considerada. 

“El clima de certeza jurídica es sumamente importante y más del 50 por ciento 

del capital de las compañías de seguro es capital extranjero y todos estos 

mensajes se suman a las decisiones de invertir entre una economía y otra”, 

señaló. 

Álvaro García Pimentel, presidente de la Asociación Mexicana de Instituciones 

Bursátiles (AMIB), dijo que “el gran perdedor de este proceso es el empleo, al 

sufrir las Mipymes incrementos en los costos de sus insumos podrán generar 

menos empleos y crecer menos la economía del país. Hoy por hoy las Mipymes 

están sufriendo”. 
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Deficiencias energéticas pegan a los ocupantes 

de naves industriales y malls 

 

Jueves 25 febrero 2021 / Fernando Navarrete 

Los cortes de energía eléctrica y el desabasto de gas natural en el norte y centro 

del país ocasionaron que hasta 80 por ciento de los inquilinos de parques 

industriales y centros comerciales de firmas como Finsa, Fibra Uno, Prologis, 

Fibra Mty y Planigrupo detuvieran sus operaciones la semana pasada en las 

zonas afectadas, lo que muestra la falta de capacidad y confiabilidad de la 

infraestructura energética de México, advirtieron expertos. 

“Nos preocupa que la oferta de energía eléctrica no cumpla con los tiempos que 

exigen las empresas para operar, ya que puede ser un factor determinante para 

una inversión a largo plazo en México. La falta de capacidad y confiabilidad de 

la infraestructura inhibe la capacidad productiva de las empresas”, aseveró 

Sergio Argüelles, CEO de la desarrolladora de naves industriales Finsa. 

En el caso de Finsa, el apagón y el desabasto de gas natural afectó a 17 de los 

22 parques industriales que opera en el norte del país, desde Chihuahua hasta 

Tamaulipas. 

“Estamos hablando que casi el 80 por ciento de la operación que tenemos en 

México sufrió o sigue sufriendo afectaciones en su producción. El embate más 

fuerte ha sido para las empresas que se dedican a la inyección de plásticos, 

termoformados y el sector automotriz que requiere mucha energía para la 

manufactura”, dijo el CEO de Finsa. 
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Agregó que en total son más de 220 plantas afectadas, de las cuales cerca del 

35 por ciento son autoparteras como Carrier, Daimay, Seohan, Inteva, Autoliv, 

entre otras.  

Opinó que se debería facilitar la generación de energía en sitio para dar 

continuidad a las operaciones dentro los parques industriales.  

Jorge Pigeon, vicepresidente de Mercados de Capital y Relación con 

Inversionistas de Fibra Uno (FUNO), que desarrolla inmuebles de uso industrial, 

comercial y de oficinas, informó que ‘el apagón’ de la semana pasada afectó a 

23 de sus 144 clientes en el norte, en Matamoros, Reynosa, Laredo, Saltillo, 

Juárez, Chihuahua y Monterrey, sin embargo, a la fecha el problema del 

suministro eléctrico quedó casi resuelto.  

“El tema más complicado es el del gas, por ejemplo, en Ciudad Juárez tenemos 

gas al 0 por ciento, y ya está llegando la afectación a lugares como Querétaro y 

Aguascalientes en el Bajío, donde no hay presión suficiente de gas”, dijo.  

La dependencia de México con Estados Unidos, particularmente hacia Texas, 

para el suministro de gas natural asfixió a las automotrices KIA, Audi, Honda, 

Ford, Nissan, BMW, Toyota, GM, Volkswagen, Mazda y Vitro, así como a 

productores de componentes médicos, aeronáuticos, electrónicos, metales 

mecánicos, alimentos y bebidas y de la construcción ante la falta de gas natural. 

“Si el país no hubiera dependido en un 40 por ciento de generación con gas 

natural, se podría haber mitigado la afectación de suministro de energía eléctrica 

con una cartera diversificada”, comentó Juan Carlos García de la Cadena, CEO 

de Beetmann, firma de soluciones energéticas. 

Destacó que sólo hoy un 5 por ciento de empresas con operaciones en México 

han aprovechado la reciente apertura del mercado derivada de la reforma 

energética para lograr un suministro eléctrico sostenible. 

Claudia Ávila Connelly, directora general de la Asociación Mexicana de Parques 

Industriales (AMPIP) detalló que el apagón eléctrico paralizó por dos días a más 

de mil 100 empresas de 147 parques industriales que representa la organización, 

casi la tercera parte del total de inquilinos.  

Agregó que la incertidumbre para las empresas en crisis como esta podría 

afectar a la llegada de nuevas inversiones en México.  

“Eventualmente esto afecta la competitividad porque genera incertidumbre y si 

habría plantas o empresas que estuvieran pensando en venir a México a operar 

aquí, pueden disminuir e irse a otras regiones del mundo”, dijo. 

 

Comercios en penumbras 

 

Los centros y plazas comerciales de las principales ciudades del norte quedaron 

en penumbras por entre tres y hasta 20 horas durante los primeros dos días del 

apagón, afectando el proceso de autoservicio obligado por la pandemia.  
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“Es cierto que esto nos generó un costo adicional, el impacto fue desde tener 

que cerrar su local por cerca de 48 horas, y otros solo un par de horas. No 

importa si eran grandes o pequeños, la falta de previsión fue un golpe fuerte y 

no estaban preparados”, dijo Karime Garza. directora de operaciones de 

Planigrupo.  

La empresa reportó afectaciones en 13 de sus 36 plazas comerciales que 

tuvieron que bajar la cortina en Coahuila, Estado de México, Tamaulipas, Nuevo 

León y Chihuahua por la situación.  

“Actualmente estamos trabajando de manera normal y sin mayor complicación 

con excepción de Chihuahua en donde el corte de gas ha sido importante, no 

solo con los pequeños inquilinos sino con las anclas y subanclas”, aseguró. 
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Acusaciones en mi contra son persecución 

política de Palacio Nacional: Cabeza de Vaca 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / Redacción 

Francisco Javier García Cabeza de Vaca, gobernador de Tamaulipas, aseguró 

que las denuncias en su contra son producto de una persecución política 

ordenada desde Palacio Nacional. 

“Estas denuncias que se están presentando a la Cámara de Diputados no son 

producto de la casualidad, son producto de una persecución política de Palacio 

Nacional”, dijo el gobernador panista en conferencia desde San Lázaro. 

Pidió conocer las acusaciones para tener una defensa justa y adecuada. “Si hay 

algún delito que he cometido, probablemente sea el no haberme sometido a este 

gobierno federal”, sostuvo. 

Este martes, se dio a conocer que la Fiscalía General de la República (FGR) 

presentó una solicitud de declaratoria de procedencia contra el gobernador por 

la probable comisión de los delitos de delincuencia organizada, operaciones con 

recursos de procedencia ilícita y defraudación fiscal equiparada. 
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En conferencia, Cabeza de Vaca dijo que el gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador está molesto porque su gobierno exhibió a la CFE por 

haber presentado un documento apócrifo en diciembre pasado, cuando ocurrió 

un apagón que afectó a varios estados. 

El mandatario tamaulipeco acudió a la Cámara de Diputados este miércoles para 

conocer los términos de la solicitud de declaratoria de procedencia que llegó al 

poder legislativo. 

También dijo que el gobierno federal está molesto porque defienden “la 

generación de energías limpias y renovables, y están molestos porque soy uno 

de los fundadores de la Alianza federalista que ha alzado la voz en contra de las 

arbitrariedades del gobierno federal”. 

El gobernador aseguró que defenderá su honra y la de su familia. 

 

PAN respalda al gobernador 

 

Sobre el asunto, el Partido Acción Nacional (PAN) respaldó al gobernador y dijo 

que la acusación se da en un contexto electoral, además de un ambiente de 

polarización y hostigamiento del gobierno en contra de la oposición.  

El partido exigió se respete la ley y el debido proceso y añadió que los ataques 

de Morena se recrudecen porque “ante la concreción de la coalición opositora 

Va por México, las expectativas de triunfo de la oposición se han fortalecido para 

lograr una nueva mayoría en la Cámara de Diputados y en los estados y 

municipios”. 

García Cabeza de Vaca, quien gobierna el estado desde el 1 de octubre de 2016, 

no es el primer gobernador de Tamaulipas señalado por delincuencia 

organizada. Dos antecesores, Tomás Yarrington (1999-2004) y Eugenio 

Hernández (2005-2010), ambos del opositor PRI, están en prisión señalados de 

tener nexos con el narcotráfico. 

Tamaulipas, fronterizo con Estados Unidos, es un estado fuertemente golpeado 

por la violencia ligada al crimen organizado. En esa región hay frecuentes 

disputas entre el cártel del Noreste, surgido de Los Zetas, y el del Golfo, que ha 

actuado en esa zona por años.  

Apenas el 22 de enero fueron ubicados en Tamaulipas los cuerpos de 19 

personas carbonizadas, de las cuales 16 eran de origen guatemalteco. Según la 

fiscalía estatal, en esos hechos habrían participado 12 policías de élite locales 

quienes ya fueron detenidos. 
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Giran orden de aprehensión contra Raúl Beyruti, 

El rey del outsourcing 

 

Jueves 25 febrero 2021 / Gustavo Castillo García y Cesar Arellano 

La Fiscalía General de la República (FGR) obtuvo una orden de aprehensión en 

contra del empresario Raúl Beyruti, El rey del outsourcing, y lo acusa de cometer 

delincuencia organizada, operaciones con recursos de procedencia ilícita y 

defraudación fiscal. 

El mandamiento judicial fue librado por un juez de control con sede en el estado 

de México, por lo que Beyruti y al menos seis de sus colaboradores que 

enfrentan los mismos cargos serían encarcelados en el Centro Federal de 

Readaptación Social (Cefereso) número uno, que se localiza en Almoloya de 

Juárez. 

Beyruti es presidente de GIN Group, considerada la mayor empresa de 

subcontratación en el país, y accionista en otras 90 compañías que son 

investigadas por participar en operaciones de facturación falsa. De acuerdo con 

funcionarios ministeriales, las acusaciones se sustentaron en los señalamientos 

que realizó la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), tras detectar esquemas 

mediante los cuales se realizaron operaciones con recursos de procedencia 

ilícita que podrían superar 30 mil millones de pesos. 
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La carpeta de investigación fue integrada por la Subprocuraduría Especializada 

en Investigación de Delincuencia Organizada (Seido) y hace una semana que 

solicitó la orden de captura en contra del empresario y algunos de sus socios 

que se desempeñaban como operadores en compañías dedicadas al 

outsourcing, entre ellos Juan Carlos López Gálvez, Mónica Lucero Luna y Luis 

Humberto García. 

Todos los señalamientos y pruebas se integraron a la carpeta de investigación 

FED/SEIDO/UEIORPIFAM/CDMX993/2017, a raíz de una denuncia realizada 

por la Unidad de Inteligencia Financiera; sin embargo, fue hasta esta 

administración federal que la reiteración de la UIF y nuevas pruebas obtenidas 

de la fiscalización de empresas factureras y otras dedicadas a la subcontratación 

de personal como un esquema de evasión fiscal, que la Seido determinó ejercitar 

acción penal, indicaron funcionarios federales. 

En diciembre pasado, el titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo, declaró en 

entrevista con La Jornada: “se está investigando y se han presentado 53 

denuncias, 30 relacionadas con empresas fachadas y 15 vinculadas con 

empresas factureras, aunque estamos trabajando 43 adicionales que nos mandó 

el SAT. Tenemos ocho sobre outsourcing, que incluyen al Grupo GIN (del 

empresario Raúl Beyruti)”. 

De acuerdo con la información obtenida en el Poder Judicial de la Federación en 

el pliego de consignación, la Seido señaló que las denuncias presentadas en 

agosto y octubre del año pasado en contra de GIN Group y que dieron a este 

caso destacan las formuladas por el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 

en las que se menciona que Raúl Beyruti en su calidad de representante único 

de la empresa Distribuciones y Representantes del Sur omitió el pago parcial de 

cuotas obrero-patronales, así como las correspondientes al seguro de retiro, 

cesantía en edad avanzada y vejez, ocasionando un perjuicio por la cantidad de 

40 millones 870 mil 550 pesos, por el periodo comprendido entre primero de 

enero al 30 de junio de 2017. 

El Ministerio Público recibió por parte de la procuraduría Fiscal de la Federación 

una denuncia en la que acusa a Raúl Beyruti de cometer el delito de defraudación 

fiscal equiparada, ya que la compañía Distribuidores y Representantes del Sur 

omitieron el pago del impuesto sobre la renta por sueldos y salarios por concepto 

de fomento al ahorro, correspondiente a los meses de enero a junio de 2017, por 

un monto de 223 millones 912 mil 664 pesos. 

Por la noche, GIN Group sostuvo que no cuentan con ninguna notificación sobre 

la orden de aprehensión por parte de las autoridades, a la vez que confiaron en 

que prevalezca el principio de presunción de inocencia. Aseguró que ofrece 

soluciones y alternativas con estándares de calidad, y manifestaron actuar en 

apego estricto a las regulaciones fiscales, de seguridad social y laborales. 
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Vacunan a casi 20 mil personas en Iztacalco, 

Xochimilco y Tláhuac 

 

Jueves 25 febrero 2021 / Roció González Alvarado 

Con la aplicación de 19 mil 737 dosis concluyó el primer día de vacunación del 

biológico Sputnik V para los adultos mayores residentes de las alcaldías 

Iztacalco, Tláhuac y Xochimilco, lo que representó 93 por ciento de la meta 

establecida, que era de 21 mil 121 en el primero de los 10 días de la campaña. 

De acuerdo con el reporte de las autoridades capitalinas, se aplicaron 7 mil 630 

vacunas en Tláhuac, 5 mil 473 en Iztacalco y en Xochimilco 6 mil 634. 

Después de realizar un recorrido de supervisión por las distintas sedes, la jefa 

de Gobierno, Claudia Sheinbaum, expresó que con la instalación de las 

macrounidades de vacunación se mejoró la organización, por lo que no se 

registraron filas después de la apertura de los centros y el tiempo de espera 

osciló entre media hora y 40 minutos. 

De hecho, adelantó que en las siguientes alcaldías, independientemente del tipo 

de vacuna que se aplique, se evalúa continuar con este esquema, que 

dependerá del número de adultos mayores que podrían recibir la dosis por día, 

por lo que incluso ya revisan qué lugares estarían disponibles.  
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Sheinbaum detalló que al concluir la aplicación de las 200 mil dosis del biológico 

ruso en esta etapa se habrá inmunizado a 20 por ciento de los adultos mayores 

de la Ciudad de México que viven en seis alcaldías. 

El coordinador de atención integral a la salud en el primer nivel del Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS), Manuel Cervantes Ocampo, indicó que se 

tiene el registro de dos personas que tuvieron reacciones muy leves y se trataron 

sin ningún problema, así como una persona de 90 años –que no alcanzó a 

vacunarse, ya que se desmayó y tuvo que ser trasladada a un hospital. 

Durante el plan nacional de vacunación en la ciudad, personal del programa 

Ponte Pila atendió a las personas con ejercicios de activación física mientras 

esperaban a que se les aplicara el biológico, con la participación de 600 

promotores en las seis sedes, que se mantendrán hasta concluir esta etapa. 

Este jueves no se prevén cambios en la logística para la inoculación, por lo que 

deberán acudir los adultos mayores cuya primera letra de su apellido paterno 

comience con C y D, o conforme a la cita que recibieron por medio de un mensaje 

de texto en su teléfono. 

En la campaña de vacunación participan servidores públicos del gobierno de 

México, del IMSS, del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 

Trabajadores del Estado, de la Secretaría de Salud local y de otras dependencias 

capitalinas. 

En las macro unidades vacunadoras también apoyan efectivos de la Secretaría 

de la Defensa Nacional, Secretaría de Marina y Guardia Nacional, así como 

policías de Seguridad Ciudadana y de tránsito para agilizar la movilidad en el 

exterior de los inmuebles. 
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Juez anula medida migratoria de Biden 

 

Jueves 25 febrero 2021 / Agencia 

Un juez federal de Estados Unidos prohibió indefinidamente que el gobierno del 

presidente Joe Biden aplace 100 días las deportaciones. 

El juez federal de distrito Drew Tipton emitió una orden judicial preliminar 

solicitada por Texas, que alegó que la medida violaba la ley federal y podría 

suponer costos adicionales para el estado. 

Biden propuso una moratoria a las deportaciones, como parte de su paquete de 

medidas migratorio. 

Tipton, quien fue nominado por Trump, dictaminó que la moratoria violaba la ley 

federal sobre procedimientos administrativos y que Estados Unidos no había 

demostrado por qué estaba justificada. 

El fallo del juez no exigía que las deportaciones se reanudan a su anterior ritmo. 

Las agencias migratorias tienen amplia libertad para ejecutar las expulsiones y 

procesar los casos. 
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En este contexto, el gobierno de Biden ha seguido expulsando a migrantes bajo 

un proceso separado iniciado por funcionarios de Trump, que invocaron la ley de 

salud pública por la pandemia del coronavirus. 

La batalla legal por el veto a las deportaciones es un temprano indicio de la 

oposición republicana a las prioridades migratorias del gobierno demócrata. 

En su gobierno, Donald Trump firmó un decreto que prohibía viajar al país a 

personas de siete países de mayoría musulmana, lo que sembró el caos en los 

aeropuertos. 

Los grupos legales denunciaron con éxito el caso ante los tribunales para frenar 

su puesta en marcha. 

Los cruces hacia Estados Unidos de los acogidos al Programa de Protección al 

Migrante (o Quédate en México) iniciaron a cuentagotas el 19 de febrero desde 

Tijuana a San Diego, con grupos de sólo 25 personas al día. 

Además, el Departamento de Seguridad Nacional anunció que comenzaría a 

procesar a migrantes instalados en un campamento en Matamoros, una 

instalación levantada en la orilla del río Bravo. 

De acuerdo con la agencia AP, las autoridades prevén habilitar el cruce entre 

Ciudad Juárez y El Paso. 

Según el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados 

(ACNUR), unas cuatro mil de las 12 mil personas solicitantes de asilo son 

menores de edad. 

  

MANTIENEN EMERGENCIA 

 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, renovó ayer el estado de 

emergencia nacional declarado por la crisis de la pandemia de coronavirus, por 

la que han muerto más de 500 mil personas. 

En un comunicado difundido por la Casa Blanca, Biden detalló que la anterior 

declaración, promulgada el 1 de marzo de 2020, seguirá en vigor. 

Es esencial seguir combatiendo y respondiendo a covid-19 con toda la capacidad 

del gobierno federal”, expresó Biden. 

Estados Unidos es el país más golpeado por el coronavirus, con más de 28.3 

millones de casos, según la Universidad Johns Hopkins. 

La pandemia de covid-19 continúa generando un riesgo significativo para la salud 

pública y la seguridad de la nación”, subrayó.  
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LOS DATOS 

 

• Durante los cuatro años de mandato, el expresidente Donald Trump 

nombró a tres magistrados de la Corte Suprema, cuyos cargos son 

vitalicios. 

• Además, 30% de los jueces en las cortes federales de apelaciones fue 

nombrado por el republicano. 

• Desde campaña, Joe Biden prometió invalidar acciones de su antecesor 
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Denuncia invasión de terreno 

 

Jueves 25 febrero 2021 / Megamedia 

Yucatán. - El ejidatario Juvencio Chan Castillo pide la intervención de la 

Procuraduría Agraria, pues afirma que otro ejidatario está invadiendo sus tierras 

y el comisario ejidal se niega a intervenir porque es amigo del invasor y 

pertenecen al mismo partido político. 

Chan Castillo, de 53 años de edad, señala que no quiere problemas, pero no 

está dispuesto a permitir que se apropien del terreno donde trabaja desde hace 

años. 

Explicó que hace unos años, Herminio Ek Valle donó una hectárea de terreno al 

programa de Sembrando Vidas sin el consentimiento de los ejidatarios, pues no 

hubo asamblea para anunciar la donación y no se contó con la autorización de 

los 650 ejidatarios de la comunidad. 

“En ese entonces el ingeniero a cargo del programa le preguntó en reiteradas 

ocasiones si no tendría problemas para hacer la donación y el señor dijo que no, 

fue así que se ocupó ese espacio para el vivero para la producción de plántulas 

que le servirá a los beneficiarios de ese programa”, indicó. 

“El terreno donde trabajo está junto al terreno donado, pero Ek Valle, al ver que 

ya se había perforado un pozo para el vivero, quiere aprovechar ese espacio y 

comenzó a invadir el lugar donde trabajo”, agregó el ejidatario. 

“Aunque le manifesté mi inconformidad comenzó a desmontar un espacio de 

monte que dejé de reserva. 
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“El ejido es de uso común y los ejidatarios tienen el espacio que trabajan por 

usos y costumbres, pero no se puede ni se debe de hacer lo que este señor está 

haciendo. Ese terreno que está invadiendo es donde estoy posesionado desde 

hace muchos años y no puede llegar solo así para establecerse, sobre todo 

porque lo estoy trabajando. 

El afectado recordó que fue con el comisario ejidal, Guillermo Tamayo Rivero, 

pero éste no quiso intervenir porque es amigo de Ek Valle y los dos pertenecen 

al mismo partido político. 

El ejidatario señaló que debido a la negativa del comisario, el lunes fue a las 

oficinas de la Procuraduría Agraria para solicitar el apoyo de esta dependencia 

para solucionar el conflicto. 

“Me dijeron que necesito presentar el acta de asamblea donde Ek Valle donó 

una hectárea de su terreno al programa de Sembrando Vida para que intervenga 

la Procuraduría, pero no existe dicha acta porque no hubo ninguna asamblea. 

“Incluso el comisario no ha querido celebrar una asamblea para que se le levante 

el acta donde se donó ese terreno, con el pretexto de la pandemia, pero han 

realizado reuniones por cuestiones políticas. 

Chan Castillo comentó que cada ejidatario tiene derecho a 16 hectáreas de 

terreno y Ek Valle ha donado dos hectáreas, pues antes ya le había dado una 

hectárea a uno de sus conocidos. 

Reiteró que requiere el apoyo de las autoridades agrarias antes de que las cosas 

se salgan de control, pues teme por su integridad, ya que ha recibido amenazas. 
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Protestan ejidatarios de Michoacán en Tribunal 

Agrario en Zihuatanejo 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / Rogelio Cendejas 

Guerrero. - Ejidatarios de Lázaro Cárdenas, Michoacán, se manifestaron en el 

Tribunal Unitario Agrario (TUA), Distrito 52 de esta ciudad y puerto, para exigir la 

convocatoria para renovar la mesa directiva que no se ha hecho desde hace 

cuatro años a raíz de un conflicto. 

Este miércoles, un grupo de 15 comuneros del ejido Melchor Ocampo, del puerto 

industrial, se trasladaron a esta ciudad y puerto para llevar a cabo una protesta 

contra las autoridades del tribunal agrario pues durante todo ese tiempo “han 

estado jugando con dos grupos” de ese núcleo ejidal. 

Alrededor de las 14 horas y portando varias pancartas con las consignas del 

grupo inconforme, los ejidatarios demandaban al TUA solución al conflicto, pues 

desde 2017 han venido pidiendo se lleve a cabo la elección de la nueva mesa 

directiva, sin ninguna respuesta al respecto. 

“No tenemos una mesa directiva legítima desde hace cuatro años, pues las 

autoridades (de la Procuraduría y Tribunal agrarios), están jugando con los dos 

grupos y por lo tanto no tenemos un representante legal”, explicó la tesorera 

suplente del ejido, Eleuteria Rosales Solano. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Reveló que en febrero o marzo de 2017 en la Casa Ejidal se llevó a cabo una 

asamblea con asistencia de más de 300 ejidatarios y en presencia del Registro 

Agrario Nacional (RAN), y de la Procuraduría Agraria (PA) y eligieron su mesa 

directiva legalmente constituida. 

Sin embargo, puntualizó que un grupo espurio en un salón privado con una gran 

minoría de miembros hicieron otra asamblea de manera ilegal para poner sus 

dirigentes, pero sin la presencia de ninguna autoridad agraria, solamente ante 

un notario, cuya acta fue aceptada y reconocida en la PA y el TUA. 

Luego de escuchar a los manifestantes, el secretario de Acuerdos del TUA, 

Víctor Manuel Salas Martínez, precisó que la controversia ejidal se deriva de tres 

juicios agrarios que se llevan a cabo en la dependencia: el 79/2017, el 53/2017 

y el 144/2017, en los cuales ya se emitió la sentencia correspondiente. 

Sin embargo, detalló que no se ha podido hacer la solicitud a la Procuraduría 

Agraria (PA), de lanzar la convocatoria porque está en trámite el amparo directo 

315/2020, que promovió uno de los grupos antagónicos, pero a más tardar en 

tres meses se debe de resolver. 

Se retiraron del lugar casi una hora después de iniciar la manifestación. 
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Ejidatarios de Michoacán se manifiestan en TUA 

de Zihuatanejo 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / Redacción 

Guerrero. - Campesinos del Ejido Melchor Ocampo del estado de Michoacán, se 

manifestaron en el Tribunal Unitario Agrario número 52 de Zihuatanejo, para 

exigir que la Procuraduría Agraria publique la convocatoria para elegir un 

represéntate. 

Un aproximado de 15 personas del municipio de Lázaro Cárdenas, Michoacán, 

se manifestaron en el tribunal, ubicado en la colonia El Limón, porque 

manifestaron desde hace cuatro años el tribunal no le ha podido resolver la orden 

a la Procuraduría Agraria para que emita las convocatorias para elegir al 

comisariado ejidal. 

El ejidatario, J. Isabel Ponce López, declaró que hay casos en puerta que no se 

pueden solucionar porque no hay un comisario ejidal, hizo mención que en 

reiteradas ocasiones han acudido al tribunal, pero no les resuelven de manera 

favorable, por eso ahora se manifestaron. 
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Los manifestantes, fueron atendidos por el secretario de acuerdos, Víctor Manuel 

Salas Martínez, quien les explico que no se ha podido proceder porque hay un 

juicio de amparo en la Procuraduría Agraria que no permite hacer la 

convocatoria, pero en cuanto se resuelva, se emitirá el edicto para que se pueda 

elegir a un nuevo representante. 

El campesino, puntualizó que son 500 ejidatarios del Ejido Melchor Ocampo, que 

están desde hace cuatro años en espera de tener un representante y solo han 

encontrado trabas por   la Procuraduría Agraria. 
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Avanza Transístmico, pero sin acreditar 

consultas indígenas 

 

Jueves 25 febrero 2021 / Redacción 

Oaxaca. - El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, proyecto insignia 

del gobierno para detonar el desarrollo en el sureste del país, avanza sin que se 

pueda acreditar la realización de consultas a los pueblos indígenas... sin un 

diagnóstico que permita dimensionar su impacto en la población de 79 

municipios de Oaxaca y Veracruz... sin planeación presupuestaria sobre 

recursos, responsabilidades y tiempos de ejecución de sus objetivos prioritarios, 

y sin que haya certeza sobre la factibilidad de los planes de infraestructura 

ferroviaria. 

Lo anterior es parte de las conclusiones de la Auditoría Superior de la Federación 

(ASF), publicadas en su Informe sobre la Cuenta Pública 2019, en el cual, tras 

haber recibido en enero de 2021 las respuestas del órgano auditado, determinó 

mantener una serie de 14 recomendaciones sobre el proyecto, a fin de que se 

garantice un impacto real del mismo.  
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De acuerdo con la Auditoría de Desempeño 2019-1-47AYH- 07-0257-2020 257-

DE, no hay evidencia que respalde que se hayan ejecutado las 21 asambleas, 

pero, sobre todo, que se haya cumplido con el objetivo de la consulta: acreditar 

la participación de comunidades indígenas en la toma de decisiones. 

Tras haber revisado las cinco fases de dicho proceso, la ASF determinó que en 

ninguna de ellas hay evidencia que respalde que la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP), en coordinación con el Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI), haya cumplido con las Asambleas Regionales Consultivas que 

afirma haber realizado el 30 y 31 de marzo de 2019. 

“No se proporcionó evidencia documental que acreditara las actividades 

realizadas en 2019 para dar cumplimiento a los procedimientos, etapas y 

acuerdos previstos en las Asambleas Regionales Consultivas; ni las 

convocatorias de las reuniones de seguimiento de los acuerdos ni los resultados 

de la consulta realizada”, señala. Ante ello, la ASF emitió la recomendación con 

folio 2019-1-47AYH-07-0257-07-004, para que el Corredor Interoceánico 

establezca mecanismos de control que permitan “dar seguimiento a resultados y 

acuerdos derivados de las asambleas regionales en materia de consulta 

indígena respecto a la creación del Programa para el Desarrollo del Istmo de 

Tehuantepec 2020-2024, a fin de garantizar la inclusión de comunidades 

indígenas vinculadas con el programa en la toma de decisiones”. También pide 

que se les informe respecto a las posibles afectaciones a causa del programa. 

Lo anterior respalda las denuncias que han hecho comunidades del Istmo, sobre 

todo las habitadas por el pueblo ayuujk (mixe), respecto a que no tienen 

suficiente información sobre el impacto de este proyecto en su territorio, por lo 

que han —incluso— solicitado la intervención de la Organización de las Naciones 

Unidas (ONU). 

 

Sin diagnóstico ni planeación 

  

La revisión del proyecto arrojó que no se han acreditado avances en el 

establecimiento de mecanismos de coordinación y comunicación con 21 

dependencias responsables de instrumentar 44 acciones puntuales incluidas en 

los cinco objetivos prioritarios del programa, “que permitan dar seguimiento a los 

avances y plazos de ejecución de las actividades previstas”. 

Entre ellas figuran la Semarnat, SCT, CFE, Sener, Pemex, Sedatu, Sectur, 

SHCP, Sebien, Segob y el INPI. 

Dichos objetivos son fortalecer la infraestructura social y productiva en el Istmo 

de Tehuantepec, impulsar un nuevo modelo de crecimiento económico, asegurar 

la articulación de acciones emergentes para la población en situación de pobreza 

extrema, incrementar la biodiversidad y mejorar la calidad del agua, suelo y aire 

con un enfoque sustentable, así como reforzar la cultura e identidad regional de 

los pueblos originarios.  
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Al respecto, la auditoría también determinó que los diagnósticos elaborados para 

el Programa para el Desarrollo del Istmo de Tehuantepec, sobre problemáticas 

de la región, no incluyen causas y efectos sociales y económicos que presenta 

la zona, por lo que se careció de información para “dimensionar el fenómeno que 

se pretende atender”; tampoco la manera en que dichas problemáticas afectan 

a las personas de acuerdo con su identidad, condición y lugar de residencia. Por 

ello, no se pueden determinar los principales cambios esperados con la 

implementación del proyecto. 

La anterior, añade, podría repercutir en la definición de Polos de Desarrollo para 

el Bienestar, polígonos que contarán con incentivos para atraer la inversión que 

detone el desarrollo económico y social de la región. 

En específico, la ASF determinó que en los cinco objetivos del proyecto se 

enumeran metas, estrategias, así como acciones puntuales, pero no se 

establecieron líneas de acción específicas para la región del Istmo de 

Tehuantepec ni para las distintas entidades y dependencias responsables de 

llevarlas a cabo, “lo cual podría implicar que no existan los suficientes 

mecanismos programáticos que garanticen su ejecución”. 

Sobre los recursos para dichas acciones, se señala que el Corredor 

Interoceánico definió que éstos van con cargo al presupuesto de las 

dependencias participantes, por lo que la ASF indica que, si bien se define su 

origen, “no cuentan con una planeación presupuestaria para consolidar la 

coordinación con las partes interesadas”. 

Por ello, la auditoría, en su recomendación 2019-1-47AYH -07-0257-07-002, 

señala la necesidad de establecer una programación de corto plazo en la que se 

definan los recursos, responsabilidades y tiempos de ejecución de cada acción 

relacionada con el PDIT, a fin de garantizar el cumplimiento de los objetivos 

prioritarios. Mientras que en la recomendación 2019-1-47AYH- 07-0257- 07-003 

pidió tener indicadores “medibles, alcanzables, relevantes, [que] definan un 

plazo concreto para su logro y permitan evaluar el avance de los objetivos 

prioritarios establecidos en el programa”. 

 

Estudios de factibilidad, inconclusos 

  

Sobre el proyecto de modernización del Tren Transístmico, la auditoría detalla 

que están inconclusos o son insuficientes los estudios de factibilidad técnica y el 

análisis costo-beneficio realizado por la empresa estatal Ferrocarril del Istmo de 

Tehuantepec, S.A. de C.V. 
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Por ello, en dos recomendaciones le solicita implementar “los mecanismos de 

control necesarios para concluir el estudio de factibilidad técnica del proyecto de 

inversión” y actualizar los criterios de costo-beneficio, “a fin de contar con una 

estimación más acertada de los indicadores de rentabilidad del proyecto de 

inversión”. 
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México tiene 500 conflictos agrarios; 80% de 

“gran relevancia”: Sedatu 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / José Antonio Román 

Ciudad de México. En el país se tienen identificados más de 500 conflictos 

agrarios, 80 por ciento de ellos de “gran relevancia”, por su impacto social y 

medio ambiental, señala el Programa Estratégico del Registro Agrario Nacional 

2021-2024, quien advierte también que la cubierta forestal en el país se reduce 

en casi 90 mil hectáreas al año, principalmente por el crecimiento urbano y un 

aumento de la superficie agropecuaria. 

En su presentación virtual, funcionarios y asesores de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) señalaron que 43.2 por ciento de los 32 mil 

203 núcleos agrarios registrados (ejidos y comunidades) no tienen actualizado 

sus órganos de representación y vigilancia, lo cual causa “severos problemas” 

en las capacidades de gobernanza de la sociedad rural sobre sus territorios, y 

afecta un mejor desempeño de las políticas públicas destinadas al campo. 

Además, en su diagnóstico, advierte que la corrupción se identificó tanto en 

servidores públicos representantes de ejidos y comunidades, como litigantes y 

gestores.  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

“En muchos casos se trataba de funcionarios del sector, quienes ejercían presión 

y hasta violencia y despojo, en contubernio con agentes inmobiliarios para lograr 

la enajenación de tierras ejidales”. 

De 74 páginas, el documento indica que en los últimas décadas se redujo en 3.5 

millones de hectáreas la propiedad social en el país, al pasar de 103.2 millones 

de hectáreas a 99.7 millones. Lo anterior, debido a cientos de miles de solicitudes 

de parcelas y tierras de uso común a propiedad plena del ejidatario titular, con lo 

cual cambia de régimen de propiedad. 

En el evento, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, dijo que el programa 

busca, entre otras cosas, la modernización de mecanismos y procedimientos 

para atender a los ejidos y comunidades, y “dar un ataque frontal a la corrupción”. 

Los cinco objetivos centrales del programa son: otorgar seguridad jurídica y 

documental; modernizar la función catastral y registral, con miras a evitar actos 

de corrupción; garantizar el acceso público al acervo de la historia agraria del 

país, contribuir a planear y ordenar el territorio comunitario regional y nacional, y 

priorizar la atención a indígenas jóvenes mujeres y adultos mayores, respetando 

sus derechos usos y costumbres. 

Algunos de los datos destacados contenidos en el documento es el hecho de 

que la mayor parte de los recursos naturales del país se encuentra en ejidos y 

comunidades. El 70 por ciento de bosques y su rica biodiversidad, así como las 

dos terceras partes de los recursos hídricos del país se encuentran en los 99.7 

millones de hectáreas de propiedad social. 

De ellas, una superficie de 62 millones de hectáreas con cubierta forestal, (el 

64.11 por ciento), en manos de 15 mil 481 núcleos agrarios, son tierras de uso 

común. 

Para el año 2012, México había perdido ya el 34 por ciento de su cobertura de 

bosques y selvas, y el 45 por ciento del territorio padecía algún tipo de 

degradación. De 2000 a 2010 hubo una pérdida anual promedio de 195 mil 

hectáreas de bosque por cambios de uso de suelo y tala ilegal. 

El Registro Agrario Nacional es un órgano administrativo desconcentrado de la 

Sedatu, y tiene por objeto el control de la tenencia de la tierra y la seguridad 

documental, la inscripción de los documentos en que constan las operaciones 

originales y las modificaciones que afecten la propiedad de las tierras y los 

derechos legalmente constituidos sobre la propiedad ejidal y comunal, así como 

aquellos que acrediten la propiedad de las sociedades mercantiles sobre tierras 

agrícolas, ganaderas o forestales. 
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Refrenda Semarnat su compromiso con la 

conservación a través de la educación ambiental 

Miércoles 24 febrero 2021 / Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

Comunicado 26/21 

Al inaugurar las actividades conmemorativas Día de la Bandera. Identidad 

nacional y biodiversidad, la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

María Luisa Albores González, aseguró que el Gobierno de la Cuarta 

Transformación cuenta con las herramientas para impulsar mejores prácticas 

que favorezcan la protección de la biodiversidad y la riqueza natural de México 

para construir entornos sanos, ambientes que den vida. 

Señaló que el sector ambiental tiene la capacidad y el entusiasmo para fortalecer 

la cultura de la conservación a través de la educación ambiental, sembrando este 

conocimiento y conciencia en niñas y niños, y en los y las jóvenes, que son 

guardianes de las presentes y futuras generaciones de conservacionistas. 

Albores González reiteró que gobiernos y sociedad deben reforzar y multiplicar, 

hombro con hombro, las alianzas con las comunidades que habitan las áreas 

naturales protegidas, así como el trabajo entre los tres órdenes de gobierno para 

la aplicación de una política de conservación de los ecosistemas. 

El medio ambiente tiene un papel fundamental e histórico para el pueblo de 

México en la construcción de nuestra identidad, plasmada en nuestro lábaro 

patrio y alimentada gracias a nuestros 68 pueblos originarios indígenas y 

afromexicanos, destacó la funcionaria federal. 

Por su parte, el titular de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, 

Roberto Aviña Carlín, indicó que el medio ambiente está directamente 

relacionado con el simbolismo de la bandera, que tiene que ver con la 

biodiversidad. 

Sostuvo que la riqueza biológica de nuestro país es reflejo de una cultura 

conservacionista, fruto del trabajo conjunto y de la participación social, en la cual 

las comunidades que habitan las Áreas Naturales Protegidas juegan un papel 

fundamental en la conservación y son los principales aliados. 

En su intervención, María de Lourdes Navarijo Ornelas, del Instituto de Biología 

de la UNAM, destacó la importancia de nuestra bandera como símbolo de la 

identidad nacional, ya que plasma el conjunto de valores, orgullos, tradiciones, 

creencias y modos de proceder que definen los principios básicos de un grupo 

social y fundamentan el sentimiento de pertenencia. 
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Detalló que cada pueblo o nación es modelado por influencias propias o externas 

que se transmiten a través de generaciones para construir y cimentar una 

identidad propia donde convergen las raíces históricas, culturales y religiosas 

para crear una identidad nacional. 

Finalmente, María Guadalupe Vázquez Rodríguez, monitora comunitaria en 

Maderas del Carmen, Coahuila, indicó que su incorporación al monitoreo y 

labores de conservación del águila Real obedeció la invitación hecha por la 

Conanp hace aproximadamente tres años, “desde entonces comencé a trabajar 

en la especie, a contar historia a los niños y niñas, me involucré en el cuidado de 

esta ave”, indicó. 

Exhortó a la población a respetar el hábitat del águila Real, y refrendó su 

compromiso de transmitir el mensaje de conservación, sobre todo a las niñas y 

los niños mediante la educación ambiental. 
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Lamenta Fonatur suspensión de obra nueva del 

Tren Maya en Yucatán 

 

Miércoles 24 febrero 2021 / Julio Gutiérrez 

Ciudad de México. La decisión de un juez en Yucatán de suspender “obra nueva” 

en la construcción del Tren Maya fue calificada como “lamentable” por el Fondo 

Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), ya que detiene el desarrollo de la 

región sureste del país. 

“Lamentamos que ciertos grupos interpongan amparos para detener la 

reactivación económica del sureste”, apuntó. 

Esto, debido a que el martes por la noche se dio a conocer que el Juzgado 

Tercero de Distrito en el estado de Yucatán concedió una suspensión para la 

construcción de “obra nueva” del Tren Maya en los municipios de Mérida, 

Chocholá e Izamal. 

“Hasta ahora el juzgado ha desconocido el cumplimiento a la ley ambiental del 

Tren Maya, en especial la obtención de una autorización en materia de impacto 

ambiental, por lo que estaremos en espera de que este juicio llegue a instancias 

más imparciales y con mayor conocimiento en el derecho ambiental”, expuso. 
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Por ello el Fonatur, organismo encargado de la construcción del proyecto, refirió 

que los juicios al Tren Maya ponen en juego la recuperación económica de 

Yucatán. 

“Se calcula que el proyecto ha generado 36 mil 859 empleos solo en el proceso 

constructivo en la región. Sin embargo, se estima que si los juicios no retrasan 

la obra se habrían generado al menos el doble de empleos”, detalló. 

Aclaró que la suspensión concedida en Yucatán no tiene efecto sobre la 

rehabilitación, mantenimiento ni modernización del derecho de vía existente, ni 

en la ejecución de estudios o tramitación de permisos. 

“Las obras del Tren Maya continuarán con normalidad en las zonas de Yucatán 

donde aplica este supuesto, con el compromiso de seguir generando empleos y 

recuperación económica en el estado”, afirmó. 
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Juzgado que concedió suspensión a Tren Maya 

desconoce ley ambiental: Fonatur 

 

Miércoles 23 febrero 2021 / Redacción 

El Fondo Nacional de Fomento Turístico (Fonatur), entidad responsable del Tren 

Maya, acusó de desconocimiento de la ley ambiental y de falta de imparcialidad 

al juzgado que concedió una suspensión definitiva para ejecutar el proyecto en 

tres municipios de Yucatán. 

En un comunicado, la dependencia resaltó que esperará que el juicio de amparo 

alcance otras instancias con mayor conocimiento del derecho ambiental. 

“Hasta ahora, el Juzgado ha desconocido el cumplimiento a la ley ambiental del 

Tren Maya, en especial, la obtención de una autorización en materia de impacto 

ambiental, por lo que, estaremos en espera de que este juicio llegue a instancias 

más imparciales y con mayor conocimiento en el derecho ambiental. (…) 

Lamentamos que ciertos grupos interpongan amparos para detener la 

reactivación económica del sureste”, señaló. 

En el comunicado, Fonatur también dijo que continuará las obras de 

rehabilitación y mantenimiento del derecho de vía existente en Yucatán pues el 

amparo concedido a colectivos de esa entidad para detener el proyecto sólo 

corresponde a obra nueva. 
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“La suspensión concedida no tiene efecto sobre la rehabilitación, mantenimiento 

ni modernización del derecho de vía existente, ni en la ejecución de estudios o 

tramitación de permisos, por lo que, las obras del Tren Maya continuarán con 

normalidad en las zonas de Yucatán donde aplica este supuesto, con el 

compromiso de seguir generando empleos y recuperación económica en el 

estado”, sostuvo la dependencia encargada del proyecto de infraestructura 

emblemático del gobierno de AMLO. 

En el mensaje, también acusó que estos recursos legales interfieren con lo que 

la dependencia considera la recuperación económica de la entidad, pues según 

estimaciones propias de Fonatur, hasta este momento suman 36,859 empleos 

generados en el proceso de la construcción del tren. 

“Sin embargo, se estima que, si los juicios no retrasan la obra, se habrían 

generado al menos el doble de empleos”, sostuvo en el mensaje sin mayor 

explicación. 

El lunes, el colectivo Kanan informó del recurso en contra del proyecto por parte 

del juzgado tercero de distrito, por el que se concedió la suspensión definitiva de 

las obra nueva en los municipios yucatecos de Mérida, Chocolá e Izamal. 

 

 

 
 

 


